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7 февраля 2013 г. состоялось расширенное заседание президиума Арбитраж-
ного  суда Республики Адыгея, посвященное обсуждению итогов работы суда 
за 2012 г.

В работе приняли участие заместитель председателя ВАС РФ В.Л.  Слесарев, 
председатель ФАС Северо-Кавказского окргуа Г.А. Мантул, председатель Арбит-
ражного суда Краснодарского края В.А. Белов, помощник заместителя предсе-
дателя ВАС РФ И.В. Антонов.

Освещая результаты работы, председатель Арбитражного суда Республики 
Адыгея И.М.  Дивин отметил, что анализ основных показателей позволяет 
говорить о том, что 2012 г. был достаточно продуктивным. В Арбитражный суд 
поступило 2543  исковых и иных заявления, что на 8,3% больше, чем за ана-
логичный период 2011 г. (2234), разрешено 2457 дел, что на 6% больше, чем в 
прошлом году (2317), из их числа рассмотрение дела завершено с заключением 
мирового соглашения по 116 делам, что на 22,1% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года (95).

В  2012  г. в апелляционную инстанцию была направлена 431  апелляционная 
жалоба на судебные акты Арбитражного суда Республики Адыгея. Общее коли-
чество поданных апелляционных жалоб увеличилось на 10,5%. За отчетный 
2012  г. судом апелляционной инстанции отменен и изменен 61  судебный акт 
Арбитражного суда Республики Адыгея, что в среднем составило 2,5% от обще-
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го количества разрешенных по существу дел. Средняя обоснованность апел-
ляционных жалоб в отчетном году составила 14,1%. Стабильность судебных 
актов, принятых Арбитражным судом Республики Адыгея, в апелляционной 
инстанции за отчетный год по отношению к общему количеству рассмотренных 
дел составила 97,5%.

За 2012  г. подано 217  кассационных жалоб (за аналогичный период 2011  г.  — 
202) по делам, рассмотренным Арбитражным судом Республики Адыгея в каче-
стве суда первой инстанции. Общее количество поданных кассационных жалоб 
увеличилось на 7,4%. В 2012  г. судом кассационной инстанции отменено и 
изменено 24  судебных акта Арбитражного суда Республики Адыгея, что на 
4,3% больше показателя прошлого года. Количество отмененных кассационной 
инстанцией судебных актов Арбитражного суда Республики Адыгея в 2012  г. 
в среднем составило 1% от общего числа дел, разрешенных по существу. Сред-
няя обоснованность кассационных жалоб в 2012  г. составила 11,5%. Стабиль-
ность судебных актов, принятых Арбитражным судом Республики Адыгея, 
в кассационной инстанции за отчетный год по отношению к общему количеству 
рассмотренных дел составила 99%, что совпадает с аналогичным показателем 
прошлого года.

Председатель ФАС СКО Г.А. Мантул, выступая перед коллективом Арбитраж-
ного суда Республики Адыгея, отметил, что показатели работы суда в касса-
ционной инстанции лучше средних показателей по округу. Он обратил внима-
ние на то, что в 2012 г. среди рассмотренных судом кассационной инстанции 
дел Арбитражного суда Республики Адыгея нет отмен в связи с нарушением 
единообразия судебной практики, равно как и отмен по безусловным основа-
ниям, а также отметил, что в 2012 г. Президиум ВАС РФ рассмотрел одно дело 
Арбитражного суда Республики Адыгея, отменив судебные акты суда апелля-
ционной и кассационной инстанции, оставив в силе судебный акт суда первой 
инстанции. Г.А. Мантул подчеркнул, что это характеризует высокий уровень 
работы суда.

Касаясь вопросов взаимодействия судов округа, Г.А. Мантул отметил активную 
позицию Арбитражного суда Республики Адыгея при подготовке материалов 
для заседаний научно-консультативного совета при ФАС СКО, а также при взаи-
модействии структурных подразделений судов. В заключение он поблагодарил 
сотрудников суда за кропотливую и плодотворную работу.

Заместитель Председателя ВАС РФ В.Л.  Слесарев, взяв слово, отметил значи-
мость участия в подведении итогов работы суда первой инстанции председа-
теля суда кассационной инстанции, поскольку именно в таком диалоге можно 
узнать настоящее мнение о работе суда. Он также подчеркнул, что общая оцен-
ка деятельности суда — стабильная, хорошая, качественная — не позволяет 
расслабиться и требует поддержания высокого уровня работы.

Арбитражным судом Республики Адыгея и юридическим факультетом 
Адыгейского государственного университета был организован мастер-класс, 
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посвященный проблемам прецедентного права 
в России.

7 марта 2013 г. для студентов юридического факуль-
тета провел мастер-класс заместитель Председате-
ля ВАС РФ, доктор юридических наук, профессор, 
заслуженный юрист РФ В.Л. Слесарев. 

Несмотря на то, что мастер-класс был организован 
для студентов, заявленная тематика вызвала инте-
рес у судей и сотрудников аппарата Арбитражного 
суда Республики Адыгея, а также профессорско-
преподавательского состава факультета.

Оживленную дискуссию вызвало обсуждение пер-
спектив признания судебного прецедента как офи-
циального источника права в России. 

В.Л. Слесарев поделился своей позицией по данному вопросу, отметив, что необ-
ходимо разграничивать судебный прецедент толкования (интерпретационный 
судебный акт) и судебный прецедент в собственном смысле этого слова (источ-
ник права, закрепляющий определенное правило поведения, но не толкующий 
закон). В своем выступлении он подчеркнул, что поддерживает позицию про-
тивников признания судебных актов в России источниками права. Судебные 
акты, принимаемые в России, не обладают признаками, позволяющими отно-
сить их к источникам права. Юридически они не являются и не могут являться 
таковыми, однако их влияние на существующие общественные отношения и 
судебную практику весьма ощутимо.

Кроме того, заместитель Председателя ВАС РФ поделился со студентами неко-
торыми воспоминаниями о своих студенческих годах, рассказал о наиболее 
интересных делах из своей практики.

4 марта 2013  г. в здании Арбитражного суда Республики Адыгея прошла 
пресс-конференция, в ходе которой на вопросы представителей средств мас-
совой информации ответили председатель суда И.М.  Дивин, председатель 
первого судебного состава В.Н.  Нефёдов и председатель второго судебного 
состава Б.А. Шагуч. 

В своем выступлении И.М. Дивин осветил основные результаты работы суда в 
2012 г., подчеркнул рост числа поступивших заявлений и увеличение количе-
ства рассмотренных судом дел. Отметил стабильно высокие показатели работы 
Арбитражного суда Республики Адыгея в судах апелляционной и кассационной 
инстанций. Говоря о рассмотрении судом дел о несостоятельности (банкрот-
стве), отметил, что общее количество обращений с заявлениями о признании 
банкротом в последние пять лет сохраняется в соизмеримых границах при 
существенном росте числа заявлений и жалоб в рамках дел о банкротстве.

Заместитель Председателя 
ВАС РФ В.Л. Слесарев

Loaded: 18-07-2024 AMt 00:04:54



159

Вестник Федерального арбитражного суда Северо-Кавказского округа № 2 (12) 2013

В.Н. Нефёдов в своем выступле-
нии остановился на мерах при-
мирения сторон и содействия 
им в урегулировании споров, 
предпринимаемых судьями 
Арбитражного суда Республи-
ки Адыгея. Он отметил, что в 
2012  г. с заключением миро-
вых соглашений между лица-
ми, участвующими в деле, раз-
решено 116 дел, что составляет 
4,7% от общего числа рассмот-
ренных. Подчеркнул, что за 
последние пять лет этот пока-
затель самый высокий.

Кроме того, отвечая на вопро-
сы представителей СМИ, 
В.Н. Нефёдов осветил новеллы 
действующего законодательства, касающиеся совершенствования упрощенно-
го производства в арбитражном процессе. Остановился на особенностях рас-
смотрения дел в таком порядке. 

Б.А. Шагуч обратил внимание присутствующих на увеличение количества спо-
ров, возникающих из административных и иных публичных правоотношений. 
Вместе с тем он отметил, что несмотря на это в 2012 г. сохранилась тенденция 
превышения числом заявлений по спорам, возникающим из гражданских пра-
воотношений, общего количества заявлений.

На вопросы представителей средств массовой инфор-
мации отвечают  председатель АС Республики Адыгея 
И.М. Дивин и председатели  судебных составов 
В.Н. Нефёдов и Б.А. Шагуч
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